

# EL BIEN PÚBLICO.

1'50 pesetas cada mes.

Mahon Viernes 30 Diciembre de 1887.

Año XV. Núm. 4.497.

## LA CIVILIZACION MODERNA

El sistema americano tal como se practica demuestra una idea equivocada de la igualdad.... En él, los ciudadanos mas recomendables y mas capaces generalmente quedan escludidos de las funciones públicas, reservadas á los políticos de oficio, que se distinguen por su notoriedad y su falta de escrúpulos.

Winschell.

La experiencia de estos últimos años, así en los cantones como en el terreno federal, ha abierto los ojos á muchos respecto á los méritos de la democracia directa á la cual se acusa de haber apagado en las autoridades de toda la jerarquía gubernamental el espíritu de iniciativa, el valor cívico y el sentimiento de la propia responsabilidad.

Un radical suizo.

La libertad de decirlo todo trae consigo la libertad de hacerlo todo.

Veillot.

Es tan general y absoluta la influencia de los demócratas en la gobernacion del Estado desde que ocupa el poder el Sr. Sagasta, que cuanto se diga de la democracia francesa, suiza ó norte-americana es de aplicacion á España.

Después de la tentativa de asesinato en la persona de M. Julio Ferry, todos los periódicos de Francia, excepto los radicales, han atribuido aquel abominable atentado á las escitaciones de la prensa enemiga del jefe del oportunismo. Es indudable que los insultos de toda clase y las amenazas de todo género que se le dirigieron durante el período electoral fueron bastantes para armar el brazo de un hombre de cabeza mas firme que Aubertin. Lo que admira es como en vez de salir un Aubertin han salido ciento; bien que no faltara una legion en el caso de salir elegido Mr. Ferry. En vísperas de la eleccion, un periódico republicano de los mas sensatos, al ver aquel fuego graneado de insultos contra los candidatos, esclamaba con razon: «Sea cual fuere el elegido, ¿con qué prestigio entrará á ejercer la mas alta magistratura el que durante tres dias ha sido arrastrado á los ojos de la multitud, por todos los lodazales que inventa la pasion política?»

Después del atentado, otro periódico francés hace las siguientes atinadas reflexiones: «La política habia matado ya la urbanidad francesa; cuando se calificaba á alguien de miserable se quería decir sencillamente que no se opinaba como él en punto á la concentracion republicana. En adelante el asesinato pasará á ser una de las formas de la contradiccion.

»Antes, el honor del asesinato se reservaba para los tiranos; en nuestros tiempos se ha democratizado bastante. Es evidente para mí que la indulgencia del jurado por las víctimas más ó menos interesantes que se hacen justicia por su propia mano es el punto inicial de la peligrosa perversion de ideas entre las clases donde suelen estallar atentados como el que deploramos.

»La esposa engañada, la querida abandonada abrieron la marcha; luego han seguido el cliente descontento de su abogado ó de su agente de negocios: ahora nos vamos acercando al momento delicioso en que un

cliente nervioso disparará contra el fondista que le haya servido una chuleta que no le guste.

»Sea como fuere, esto no puede durar: es necesario que los aficionados á hacerse justicia sientan que hay un poder que quiere resistir, lo cual les hará más cuerdos y reflexivos.

»El peligro está á la izquierda», dijo un dia M. Férry, y por haber dicho esto mas que por haber patrocinado la conquista del Tonkin se han desencadenado contra él los odios del campo radical desde M. Clemenceau á M. John Labouchère.»

Esto está muy bien dicho, pero ni su autor, ni los periódicos oportunistas que tratan esta cuestión llegaron mas que á los umbrales de la realidad. El mal viene de mas lejos y de mas arriba. Cuando las leyes acordaron espulsar los religiosos regulares de sus conventos, á los jesuitas de Francia, y á las Hermanas de la Caridad de Paris, Gambetta dió al odio de los sectarios la famosa fórmula de: «el clero es nuestro enemigo». Desde aquel dia, los religiosos de ambos sexos fueron el blanco de los ataques más injustos y de las calumnias más soeces de parte de los periódicos republicanos sin distincion de matices.

Los paganos de la antigüedad coronaban de flores á las víctimas para llevarlas al sacrificio; los de la civilizacion moderna, más crueles que aquellos, cubren sus víctimas de ignominia, y antes de sacrificarlas las deshonoran. Preparadas las cosas al estilo sectario, M. Ferry se encargó de la ejecucion de la sentencia dictada por sus hermanos en mandil. Es preciso reconocer que, una vez espulsados los religiosos, la prensa oportunista moderó sus ataques, pero continuó en ellos la prensa radical, que pintaba á los religiosos ante las masas como los seres más perversos del universo. Periódicos populares, hojas, folletos, libros, carteles, grabados, fotografías, todo se empleó para excitar las malas pasiones de las masas contra los individuos del clero. Esto produjo, como era natural, atentados contra corporaciones religiosas y en mayor número, y diariamente, contra religiosos aislados, pues lo más abyecto de la sociedad francesa hacia gala, y la hace aun, de mortificar y atropellar á los que saben no pueden defenderse. La mayor parte de esos cobardes atentados quedan impunes y hasta ignorados, y cuando se hacen públicos ó se llevan á los tribunales, la prensa radical trata siempre de disculpar al agresor y culpar á la víctima, logrando generalmente que el jurado muestre una indulgencia que sirve de estímulo á la canalla.

Muchas veces, los periódicos conservadores fundándose en las confesiones de los mismos acusados, hicieron responsables á los periódicos radicales de los atropellos que sufrían diariamente los religiosos, y pedían al gobierno que pusiera término á tan criminales escitaciones; pero entonces toda la prensa republicana se mostraba unánime para rechazar cualquier medida que limitara la libertad de imprenta, ateniéndose al antiguo aforismo liberal de que los males de la libertad con la libertad se curan. Ahora que los ha tocado de

cerca, se va convenciendo de que los males de la libertad se curan... con apósitos de Lister, y le va tomando asco al revolver de los mismos fanáticos cuyo brazo armó contra personas inofensivas y respetables.

Un periódico de Paris que tenemos á la vista, al narrar el final de la legislatura, dice: «El Senado, antes de separarse, quiso hacer algo de provecho, y M. Beranger llamó la atencion de sus colegas hácia la gravedad de sucesos recientes de que son evidentemente responsables las odiosas violencias diariamente cometidas en las reuniones públicas y en la prensa. M. Beranger recordó que existía una proposicion de ley de M. Bozerian que tiene por objeto reprimir ciertos delitos, particularmente la escitacion al odio ó á actos de violencia de unos ciudadanos contra otros, y preguntó si seria oportuno reclamar que se pusiera á la órden del dia aquella proposicion, en el caso que, al abrirse de nuevo las sesiones, el gobierno no tomara la iniciativa. Todos estuvieron de acuerdo con M. Beranger, y es de suponer que al reanudarse las tareas parlamentarias se presenten tendencias contrarias á la libertad de la prensa.»

Pero esas leyes, si se hacen, ¿serán aplicadas? La «Liberté» dice que no se necesitan nuevas leyes, sino accion gubernamental para aplicar las que existen, y no hay que contar con esa accion por parte de autoridades que no tienen iniciativa y valor cívico, que están siempre á ver venir. ¿Y el poder judicial? Del poder judicial, el colaborador del «Figaro» encargado de las revistas de los tribunales dice lo siguiente: «Es evidente que la magistratura francesa ha acabado de perder en esta circunstancia memorable (el proceso de Wilson) el poco prestigio que le quedaba en la opinion de los más indulgentes. El público, que no sabe apreciar las habilidades y las argucias de los jueces, se indigna de ver que hay magistrados capaces de proclamar el principio, peligroso para todo el mundo, de que un prefecto de policia puede penetrar en una habitacion particular, apoderarse de cartas, rasgarlas, falsificarlas, reemplazarlas por otras y burlarse así de la ley.»

Esos son los jueces y las autoridades que se usan en el Estado sin Dios, donde todo está sujeto á la voluntad de hombres sin conciencia. El juez que sabe que al dar su fallo no sirve á la justicia, no sirve á Dios á quien un dia ha de dar cuenta de sus acciones, se rinde á la voluntad del que le dió la credencial, pues sabido es que quien dispone de los jueces dispone de las sentencias. Con un sistema montado en tales fundamentos, es decir sobre las pasiones más ruines, ¿cómo se han de respetar las bases del órden social ni la honra de los ciudadanos?

J. Mañé Flaquer.

(«Diario de Barcelona».)

## EXTRANJERO

Paris 24.—No hay ningun nuevo hecho concreto sobre la cuestion austro-rusa.

Los periódicos austriacos tratan de calmar la opinion, pero las noticias que se reciben de Rusia siguen hablando de aprestos guerreros, como si fuese próxima una campaña.

Las opiniones andan discordes acerca de

la actitud de Inglaterra, pero, segun noticias de buen origen, el marqués de Salisbury no ha querido contraer compromiso alguno á pesar de las vivas instancias de Alemania ó Italia para que la Gran Bretaña se adhiciese á la triple alianza.

Bruselas 24.—El periódico «El Norte de Bruselas» afirma que las intenciones de Rusia son pacíficas, y que las medidas militares que viene adoptando son puramente defensivas.

«Rusia—añade—no está decidida á consentir que se turbe la paz de Europa; pero quiere prevenirse contra cualquiera agresion.»

El citado periódico cree que siendo ésta la actitud de Rusia, los temores de un próximo conflicto deben desaparecer.

Paris 25.—A pesar de las noticias optimistas publicadas anoche por algunos periódicos acerca de la cuestion austro-rusa, las impresiones no se han modificado.

Las noticias de Rusia insisten en que no han cesado un momento los preparativos belicosos. El partido de la guerra se muestra cada vez más excitado, á lo cual ha contribuido en gran manera la publicacion de un mapa profético, segun el cual aparecen incorporadas á Alemania las provincias del Báltico, de origen germánico, y á Austria la Macedonia, incluso Salónica, y se restablece el antiguo reino de Polonia.

Este mapa, que no es más que la reproduccion gráfica de los artículos amenazadores publicados hace dias por algunos diarios alemanes, ha producido, como no podia menos de suceder, grande irritacion en Rusia.

Sin embargo, no falta quien supone que la publicacion de dicho mapa es una estratagema del mismo partido panslavista para agitar la opinion.

Como prueba de esta sospecha se cita el hecho de que Sérvia aparece anexionada á Austria, lo cual tiene por objeto evidentemente despertar recelos y desconfianzas en aquel reino contra el Gobierno austriaco.

Viena 25.—La situacion no se ha modificado, á pesar de lo que se ha dicho en contra.

Los periódicos austriacos, comentando el artículo del «Norte de Bruselas», recomiendan la calma y la moderacion.

Telegrafian de Varna que la Puerta está persuadida de que es inevitable el conflicto austro-ruso.

La situacion del príncipe Fernando de Bulgaria se juzga insostenible.

La Sublime Puerta ha suspendido, por lo tanto, el licenciamiento de las reservas y ha reforzado el cuerpo de ejército de Salónica.

Paris 25.—Las noticias de esta mañana vuelven á ser pesimistas.

Los despachos de Constantinopla afirman que reina grande actividad en los puertos de Odessa y Sebastopol.

Añaden que todos los buques de la escuadra rusa han sido preparados para transportar tropas.

Londres 26.—A juzgar por los despachos del «Times» de este mañana, las noticias relativas á la cuestion austro-rusa son menos pesimistas; pero otros telegramas siguen hablando de armamentos, par-

ticularmente del Austria, Rusia y Turquía.

Dicen de Viena que las delegaciones serán convocadas en breve, según un rumor que circula allí.

En los años anteriores, con motivo de las fiestas de Pascuas, se concedían licencias temporales a muchos oficiales y soldados alemanes; pero las guarniciones fronterizas no han sido comprendidas ahora en dicha medida.

Continúa la concentración de tropas rusas por la parte del mar Negro.

En Polonia han disminuido mucho los movimientos militares á causa de la crujeza de la estación.

Berlin 24.—Las noticias de San Remo están contestes en que el príncipe imperial de Alemania se encuentra cada día mejor.

Constantinopla 24.—El sultan ha concedido al rey de Grecia el gran cordon de la orden de Yentiaz y ha sancionado el convenio relativo á los ferro-carriles turcoservios.

Belgrado 24.—El Gobierno servio ha renunciado oficialmente á tomar parte en la Exposicion internacional de Paris de 1889, fundándose en razones puramente económicas.

Londres 24.—Segun las últimas noticias de Lima, el Gobierno peruano ha promulgado un decreto disponiendo que mensualmente se destine el 1 por 100 de la recaudacion de aduanas en numerario á la amortizacion de los billetes de Banco.

Se dispone, además, que el 5 por 100 que entra en caja para el pago de derechos sea quemado, con objeto de que vaya desapareciendo la excesiva circulacion fiduciaria.

Roma 24.—Hoy ha llegado á esta capital la romería catalana.

Aumenta la animacion. Los trenes llegan atestados de forasteros.

Roma 24.—La mayor parte de los peregrinos españoles han llegado hoy. Al frente de la peregrinacion venian cinco obispos, y entre ellos el de Madrid.

El embajador de España cerca del Vaticano esperaba en la estación al prelado de Madrid, rogándole que se alojase en la embajada, cuya invitacion fué aceptada.

Algunos peregrinos se hospedan en los establecimientos religiosos españoles y los demás en los hoteles.

Roma 25.—Los periódicos romanos anuncian que la señora de Moret y Prendergast pasó ayer tarde por Vintimiglia con direccion á Roma; pero según despachos posteriores, se sabe que dicha señora no ha abandonado á Madrid.

Los periódicos han confundido, sin duda, á la señora de Moret con otra dama española esposa de un alto funcionario, que, en efecto, se dirige á esta capital.

Roma 25.—Esta mañana ha llegado á Roma el marqués de la Vega de Armijo, enviado extraordinario de España cerca de la Santa Sede.

Paris 25.—Los despachos de Roma anuncian que reina animacion extraordinaria en aquella ciudad, siendo muchos los peregrinos que recorren las calles sin encontrar alojamiento.

El Papa está restablecido de la ligera indisposicion que le aquejó estos días, y se espera que podrá soportar las fatigas de las fiestas del jubileo.

Sin embargo, se procurará limitar en lo posible las recepciones.

Nueva-York 25.—Mr. Manning, ex-secretario de la Tesorería, ha fallecido.

Era uno de los principales hombres de Hacienda de los Estados-Unidos.

Paris 24.—Un despacho de Aden dá la

grave noticia de que el cólera ha estallado en la colonia de Assab (costa africana del mar Rojo).

Berlin 25.—El emperador de Alemania ha nombrado consejero intimo, confiriéndole el título de excelencia, al conde Herberto de Bismarck, hijo del gran canchiller.

Paris 25.—Ha llegado á esta capital el baron de Worms, presidente de la conferencia internacional relativa á las primas de exportacion de los azúcares.

Lisboa 24.—El Congreso republicano que se ha celebrado hoy en esta capital ha acordado que el partido mantenga su programa evolucionista.

Lisboa 24.—El rey de Portugal se encuentra completamente restablecido, y asistirá personalmente al acto de la apertura de las Cortes.

Por la vía de los Estados-Unidos recibimos las siguientes noticias de la isla de Cuba:

«La viruela está haciendo estragos en la villa de Regla. Háse celebrado una reunion de vecinos contribuyentes de la junta local de Sanidad, acordándose el nombramiento de comisiones que se ocupen de la desinfeccion y saneamiento posible de la villa y en la recoleccion de recursos para atender á los pobres de solemnidad, disponiéndose al propio tiempo la clausura temporal de las escuelas municipales.

—En la tesorería central de Hacienda han sido ocupados por la policia 3486 sellos procedentes de distintas falsificaciones y adheridos á nóminas de haberes contra el Estado, satisfechos en el mencionado centro. El perito oficial de la Hacienda, Sr. Lopez, intervino en el reconocimiento de los sellos, presenciando el acto los señores jefes de las dependencias del ramo donde radican las nóminas respectivas. Desde que la policia inició sus pesquisas, desapareció de la tesorería un escribiente, en quien recaen sospechas relativas al fraude cometido.

—Hace ya algunas semanas que los periódicos de Santiago de Cuba no contienen en la estadística de mortalidad ninguna noticia de fallecimiento por consecuencia de la epidemia variolosa que ha azotado á dicha poblacion. Y ahora vemos en «El Bien Público» que tambien ha desaparecido la epidemia en el poblado del Cristo.

—Con el objeto de conciliar las diferencias surgidas entre los fabricantes y operarios de tabaco, se celebró el día 3 de diciembre una conferencia de representantes en el salon del gobierno civil de la provincia, con asistencia del señor gobernador, y en ella se discutieron ampliamente las causas primordiales de la cuestion presente.

Por desgracia, en dicha reunion no se llegó á un acuerdo, si bien no se ha perdido la esperanza de conseguirlo en breve plazo.»

#### MADRID 25.

Llegan al gobierno clamores de algunos centros agrícolas é industriales para que los valores inmobiliarios contribuyan al sostenimiento de las cargas del Estado, cumpliendo así el precepto constitucional de que todos los españoles contribuyan al sostenimiento de los gastos públicos en proporcion á sus haberes y rentas. La opinion particular del señor ministro de Gracia y Justicia emitida al ocuparse del Mensaje de la corona en el Senado, ha reverdecido esta cuestion, pero el gobierno ni ha resuelto nada sobre ella ni por voluntad pro-

pia aumentará de ninguna manera los impuestos.

Los jefes y oficiales del quinto regimiento de artillería, residente en Vicálvaro, celebraron ayer con inusitada pompa la bendicion del estandarte.

El cuartel donde se aloja el regimiento se hallaba vistosamente engalanado con banderas y colgaduras, y el campo de experiencias, constituido por la esplanada que hay delante del edificio, perfectamente atrincherado.

Frente al cuartel, y en un altar portátil, se dijo misa de campaña, que oyeron las fuerzas acantonadas en dicho pueblo, el capitán general de Castilla la Nueva y gran número de invitados.

A las cuatro de la tarde se celebró en el edificio de la señora duquesa de Sevillano, contiguo al cuartel, un suntuoso banquete, durante el cual reinó la mayor cordialidad y armonía.

El gran salon donde se verificó estaba adornado con colgaduras blancas y azules, destacándose en el testero principal de aquél un retrato de S. M. la reina regente entre dos medallones que contenian los nombres de los héroes del 2 de mayo, Daoiz y Velarde, y al pié del retrato un lazo de raso, en cuyos cintas se leía «Alfonso XII» y «Alfonso XIII».

Por la noche hubo en el mismo local un animado baile.

En la vega de El Carpio (Córdoba) se produjo una inundacion hace tres días, ocasionando, entre otros perjuicios, el vuelco de un carruaje, afortunadamente sin consecuencias desagradables, gracias en parte á los esfuerzos de la guardia civil, que prestó sus buenos servicios. Dos trenes tuvieron que detener su marcha, y los dependientes de la estación de la vía se vieron amenazados por las aguas, hasta el extremo de que hubo momentos en que se creyeron en la necesidad de abandonar sus puestos, pues las aguas penetraron en aquella de manera alarmante.

El Consejo penitenciario se reunirá muy pronto para que el Sr. Castillo dé cuenta del dictámen sobre calcinacion de los minerales al aire libre.

El ministro de Estado ha conferenciado con el de Hacienda y director de Aduanas sobre puntos relacionados con el nuevo tratado entre España é Italia.

### Gaceta

#### Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguiente:

A las nueve de la mañana 44° centígrados. A las tres de la tarde 70°.

La máxima fué de 76° y la mínima de 06°.

El barómetro á 0° marcaba á las nueve de la mañana 757.2 m. y á las tres de la tarde 758.1 m.

Psicrómetro: humedad relativa á las nueve de la mañana 75 y á las tres de la tarde 73. Tension del vapor á las nueve de la mañana 4.8 y á las tres de la tarde 6.5.

Lluvia, en las últimas 24 horas, 3.9 m.

Variable.

#### LIMPIA DEL PUERTO

En vano el órgano democrático se esfuerza en presentarnos como males mahoneses y hombres de ruines pasiones, porque no le seguimos en su camino de engañar constantemente á las pobres masas populares, ora en beneficio de cuatro farsantes sin conciencia, ora en aras de nuestro diputado á Cortes.

Despreciamos los dictérios del periodico que vendió por cincuenta pesetas lo que para las personas decentes no tiene precio, y vamos á esclarecer una vez más

el asunto de la limpia de nuestro puerto.

Buena prueba de que nos anima el noble deseo de repartir por igual los aplausos entre todas las personas que han contribuido al dragado de que se trata, es que hemos admitido *sin demostracion* que el señor Prieto ha trabajado algo en esta importante obra y por ello le hemos felicitado.

Pero el diario democrático lo quiere todo para su idolo, y se hace el desmemoriado diciendo que no sabe la época en que se inició el proyecto de limpia del puerto de Mahon. Repase su primera gacetilla del día 6 de Junio de 1882, donde se lee: «ahora que felizmente queda borrada la notoria injusticia que nos hicieron los conservadores, es de esperar que se aprovechará la primera ocasion propicia para activar el expediente de limpia, tan necesario para la conservacion del primer puerto del Mediterráneo y que se instruyó ya en tiempo del Sr. Cánovas»; y recordará lo que sabia hace siete años, es decir, que siendo diputado el Sr. Duque de Almenara se inició el expresado expediente, como nosotros dijimos en apoyo de la participacion que el ilustre difunto tuvo en la limpia del puerto de esta ciudad. De donde resulta, que al Duque de Almenara se debe la iniciativa del proyecto referido, mal que pese al *parcialite* órgano zorrillista.

Es cierto que tambien en tiempo de los conservadores, el Gobierno cometió la injusticia de postergar el puerto de Mahon. Mas vino luego el Gobierno liberal; fué elegido diputado á Cortes el Sr. Trémol, y éste consiguió, despues de muchos trabajos, la publicacion de la Ley de 6 de Julio de 1882, que dice: «Artículo único: Se considera adicionado al art. 16 de la ley de 7 Mayo de 1880, como de interés general de primer orden, el puerto de Mahon.»

Es inmensa la importancia de esta ley que Menorca debe á los desvelos del señor Trémol, porque sin ella el puerto de Mahon correría á cargo de este Ayuntamiento, quien por falta de recursos lo tendria abandonado. ¿Va convenciéndose el órgano democrático de que el Sr. Prieto sólo es uno de tantos que han trabajado por la prosperidad de nuestro puerto, y que es injusto atribuirle el mérito que debe compartir con otras personas?

Con el bajo propósito de descartar igualmente al Sr. Manera de los aplausos que merece por lo que hizo en el asunto repetido, alega el diario de la calle Nueva que nuestro amigo se *limitó como ingeniero á formar el plano y presupuesto de limpia, obedeciendo las órdenes de sus superiores recibidas. ¿Debemos agradecerle que cumpliera con su deber de empleado?*

Si el Sr. Manera se hubiese limitado á formar el plano y presupuesto indicados en virtud del mandato de sus superiores, es claro que los menorquines no debiéramos agradecerle que hubiese cumplido su deber de empleado celoso y digno; pero como el distinguido ingeniero no se contentó con lo expuesto, sino que aprovechó el viaje que hizo á Madrid por el mes de Abril del año próximo pasado para conseguir que la Direccion general de Obras públicas aprobase el plano y presupuesto del dragado de este puerto, trámite indispensable para llegar á la limpia del mismo, de aqui proviene el título que tiene el señor Manera á compartir con el Duque de Almenara, el Sr. Trémol y el Sr. Prieto el aplauso de los mahoneses.

No satisfecho el Sr. Manera con haber cumplido su deber de empleado, quiso ob-

sequiar á Mahon con un testimonio del cariño que le profesa, poniendo en juego sus influencias para alcanzar, como alcanzó, que se diese el paso necesario al dragado de este puerto. Sin embargo, si no fuera porque nosotros no miramos la procedencia de los beneficios, para agradecerlos ó despreciarlos según los casos, el Sr. Manera se hubiera quedado á la altura de los escribientes de su oficina; que nada más le concede el órgano zorrillista. ¡Miseria humana!

Demostradas las falsedades en que incurrió nuestro contrincante en su número de anoche, estamos seguros de que las personas sensatas se habrán convencido de que él pretende achicar á los demás en obsequio del Sr. Prieto, mientras que nosotros repartimos por partes iguales los aplausos entre todas las personas que atienden á la prosperidad de Menorca.

El diario democrático obra como un miserable y ciego sectario. Nosotros procuramos no olvidar la máxima cristiana: *haz bien y no mires á quien.*

Regalo.—Llamamos la atención de nuestros suscritores, respecto el magnífico regalo que les ofrece la *Sociedad de Artistas Españoles* domiciliada en Barcelona.

En la cuarta página de este número publicamos un anuncio que describe el asunto histórico que el regalo representa, su mérito artístico y las condiciones é instrucciones para poderlo adquirir.

Peticion Fiscal.—A uno de los presos existentes en la carcel pública de este partido por el delito de disparo de arma de fuego contra persona determinada el Ministerio Fiscal pide se le imponga la pena de un año y nueve meses de prision correccional.

Las fiestas del Jubileo.—Cuando el orbe católico prepara una demostracion de cariño á Su Santidad Leon XIII en el día solemne del quinquagésimo aniversario de su ordenacion sacerdotal, esperamos que el pueblo mahonés dará una prueba de sus sentimientos religiosos, asociándose á los regocijos que con tan fausto motivo celebrará la Iglesia. Por eso, creemos excusado recomendarles la lectura de la siguiente circular de los párrocos de esta ciudad:

«Próximo ya el día en que nuestro amantísimo y venerado Pontífice el inelito Leon XIII, va á celebrar sus Bodas de Oro, en medio del entusiasmo del orbe católico, esperamos de nuestros muy queridos y amados feligreses que, dando nuevas pruebas de su acendrado catolicismo, de su fé inquebrantable en la cátedra de Pedro y de sumisa obediencia á las indicaciones de nuestro celoso Sr. Obispo, acudirán solícitos á los actos religiosos, que con tan plausible motivo, se celebrarán en las Parroquias de esta ciudad, el día de año nuevo, y muy especialmente á las comuniones generales que en todas ellas tendrán lugar y al solemne *Te-Deum*, que, por el clero reunido, se cantará en Santa María, á las doce de la mañana del día mencionado.

Al propio tiempo creemos deber nuestro manifestaros, que cumpliendo con los deseos de nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado Diocesano, iluminaremos en las noches del 31 corriente y primero Enero próximo, las fachadas de nuestras respectivas Iglesias y casas, suplicando, os dignéis secundar, en esto como en todo, la iniciativa de Su Excelencia Ilustrísima.—*Los Párrocos.*»

Temporeros.—Falta descaradamente á la verdad el diario de la calle Nueva cuando afirma que el Ayuntamiento ha cubierto las plazas de escribientes temporeros con una porcion de individuos que constituyen un gravamen para el presupuesto.

Lo único cierto es que el oficial encargado de la formacion del censo, ha contratado los escribientes necesarios para este trabajo extraordinario, sin gravar el presupuesto.

Esto lo sabe el otro diario, pero altera los hechos para engañar á sus lectores.

Juego.—Volvemos á repetir que nunca se había jugado tan poco por las Pascuas como durante el mando de D. Juan Trémol. Sin duda el otro diario se ceba en nuestro amigo, porque no se accedió á las exigencias de cierta persona, que intercedió para que se permitiese el funesto *burro* y no fué atendida.

En cuanto al Sub-gobernador ó Delegado á quien alude el órgano zorrillista, le conocemos á fondo y puede decirse de él

«Los milagros que tú hagas  
Que me los claven aquí.»

¿A que no dice el otro diario donde y á qué se juega en esta ciudad?

Frio.—No es de extrañar el intenso frio que se siente en esta ciudad, porque en la mañana de hoy, desde Alayor hasta cerca de Ciudadela, Menorca estaba cubierta de una lijera capa de nieve.

Pasajeros.—Entre los llegados ayer á esta ciudad, figura nuestro amigo el teniente de ingenieros militares D. Pedro Victori, quien ha venido á pasar una temporada en el seno de su apreciable familia. Bien venido sea.

Fomento de la exportacion.—El Gobierno de la República Argentina ha obtenido de las Cámaras un crédito de 550 000 duros anuales, por espacio de tres años, para fomentar la exportacion de ganado vacuno vivo y carnes de vaca y carnero conservadas por el sistema frigorífico.

¿Se va enterando el Gobierno—dice «La Epoca» al dar la noticia—de los medios á que recurren los demás países para proteger su riqueza pecuaria y la situacion desventajosa que esto crea á nuestros ganaderos?

¿Continuará todavía oponiéndose á que se establezcan derechos arancelarios compensadores para hacer frente á esa competencia extranjera auxiliada por el Gobierno argentino?

Lotería.—Un vendedor de billetes de la lotería en Valencia llamado Jimeno, ciego, casado y con cuatro hijos, uno de los cuales estudia en el Instituto de segunda enseñanza de aquella capital, tenia en la víspera del sorteo de Navidad los diez décimos del número 10.482 y vendió algunos por la noche, quedándose con otros; hizo varias partes, y sobre la una de la tarde iba su mujer por la calle del Mar y plaza del Parterre pregonando dicho número, llamando su atención un caballero que frente á la fábrica de tabacos le dijo que no venderia los décimos que anunciaba porque el sorteo se había celebrado.

Entonces la «Jimena», que es el nombre con que se la conoce, fué á la administracion de loterías con objeto de devolver tres décimos que le quedaban. No los admitieron, quedándose con ellos y con una

participacion de cuatro pesetas en otro décimo.

A las pocas horas sabia el ciego Jimeno y su familia que el número había sido agraciado con 80.000 pesetas, correspondiéndole á él la cantidad de 24 640 pesetas, trocándose de esta manera en regocijo lo que antes había sido motivo de pena, al tener que entregar al administrador de loterías 150 pesetas por los tres décimos sobrantes.

Uno de los décimos del número premiado lo compró la víspera del sorteo el dueño de un establecimiento balneario de Valencia.

—En Zaragoza se expendieron billetes del sorteo último por valor de 80.000 duros. A aquella capital han correspondido pocos premios: uno á los empleados de la Audiencia, otro á dos funcionarios del Banco, y el tercero, de 8.000 duros, á los señores Averly, Montaut y García, que tomaron el número en Carabanchel.

Dichos señores poseen una fábrica, cuyos operarios tienen participacion en el número premiado.

Marina.—Hé aquí los buques que actualmente se arman, los que están en construccion y las quillas que pronto se pondrán en grada en los tres arsenales de la Peninsula:

Ferrol.—«Alfonso XII», en armamento.—«Cristina», idem.—«Isabel II», idem.—«Mac-Mahon», idem.—«Alfonso XIII», en construccion y un crucero de 7.000 toneladas próximo á ponerse en grada.

Cartagena.—«Lepanto», en construccion.—«Reina Mercedes», en armamento.—«Don Juan de Austria», idem.—Un gran crucero y un torpedero Tallerie, próximos á ponerse en grada.

Carraca.—«Colón», en armamento.—«Ulloa», idem.—«Ensenada», en construccion.—Un gran crucero y dos torpederos Tallerie, próximos á ponerse en grada. El «Ensenada» es un barco chico cuya construccion se concedió al arsenal de la Carraca á la vez que el «Alfonso XII» á Ferrol.

El colmo del suicidio.—Un inglés llamado Hughes se ha suicidado de un modo horrible en un hotel de Bolonia (Italia).

A fin de no escaparse de la muerte, empezó por beber un litro de cognac, en el cual había puesto 250 gramos de estricnina, luego encendió un brasero bien cargado de carbon, cerrando las puertas del cuarto, y por último se abrió con una navaja las venas del brazo izquierdo.

Al lado del cadáver se encontró una carta, en la cual decia Hughes que se mataba porque una corista no correspondia á sus amores.

## TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL

DE EL BIEN PÚBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 29.—3 t.

Se indica al Sr. Pastorini para tomar posesion y gobernar los territorios que muy pronto ocupará España en el Mar Rojo

Madrid 29.—3:15 t.

S. M. la Reina-Regente, la Côte, el Gobierno y el Cuerpo diplomático asistirán el domingo próximo á la espléndida fiesta del Jubileo de Su Santidad que celebrará el Nuncio en la Catedral.

Madrid 29.—10:35 n.

Se cree que pronto se reunirá un

Consejo internacional para tratar de la cuestion de Oriente.

El Papa ha recibido las felicitaciones del Sacro Colegio de Cardenales sin pronunciar el acostumbrado discurso.

Madrid 29.—11 n.

Afirman algunos eminentes doctores que no es cancerosa la enfermedad del Kronphrins.

Se han entablado negociaciones pacificas entre Rusia y Austria.

Los abisinios se niegan á dar satisfaccion á Italia.

Madrid 30.—12:15 madrug.

«La Gaceta» publica la subasta para las nuevas construcciones navales y admitiendo al general señor Antequera la dimision del cargo de Vice-Presidente del Centro técnico de la Armada.

Se abre un concurso para construir en los astilleros españoles tres cañoneros-torpederos de primera clase.

Madrid 30.—1 madrug.

Italia activa los armamentos militares con destino á Abisinia.

Ha dimitido el Gabinete sérvio, y se cree que le será admitida.

Madrid 30.—2 madrug.

El Ministro de Hacienda, Sr. Puigcerver, ha entregado á S. M. la Reina Regente las primeras monedas de oro y plata acuñadas con el busto de S. M. el Rey D. Alfonso XIII. Las últimas empezarán á circular el día primero de Enero próximo.

Madrid 30.—2:15 madrug.

El ex-jefe separatista Cukano Sanguil ha prometido no conspirar contra la integridad del territorio ruso.

El Consejo de ministros se ocupó en el estudio de la memoria del general Palacios, quien no volverá á la Capitanía de Puerto-Rico; y en la rebaja de ocho á diez millones de pesetas de la contribucion territorial.

Madrid 30.—10:30 m.

De resultas de un choque de trenes en las inmediaciones de Avila, han ocurrido 19 muertes, entre ellos la de un cabo de guardia-civiles, y 19 heridos, seis graves. La crudeza del tiempo dificulta el envio de auxilios al lugar de la catástrofe.

Madrid 30.—10:35 m.

El general Beranger ha reemplazado al Vice-Almirante Sr. Antequera en la Presidencia del Centro técnico de la Marina.

El gobierno español enviará iuvitaciones á las naciones de Europa y América para solemnizar el centenario de Colón.

Madrid 30.—10:45 m.

Mr. Wilson ha sido absuelto nuevamente.

El director de «Le Gaulcis», monsieur Meyer, ha recibido una profunda estocada en el antebrazo en un duelo con Mr. Woestyne, escritor militar.

Madrid 30.—11 m.

Su Santidad Leon XIII usará en la Misa de primero Enero el caliz que le han regalado las damas madrileñas y la patena de la nobleza romana. Terminado el Santo sacrificio, el Papa ocupará el trono y dará la bendicion.

## TEATRO

### COMPANIA DE OPERA ITALIANA

#### Funcion para el Domingo

1.º de Enero de 1888

La empresa esta preparando dos grandes funciones en ocasion del primer dia de año, la 1.ª a las 3 de la tarde y la 2.ª a las 8 de la noche.

Tarde. Se pondrá en escena la magnífica ópera

### RIGOLETO

Cantandose los tres primeros actos. Finalizando la funcion con el segundo acto de la ópera

### PIPELET

Noche. Se pondrá en escena la magnífica ópera en 4 actos del Maestro Bellini

### NORMA

y en el intermedio del 3.º al 4.º acto la mezzo soprano Sra. Bareggi que humildemente se presta gustosa en obsequio al público, y a la empresa cantará canciones españolas.

NOTA.—El mártir próximo, se pondrá en escena la magnífica ópera

### I PURITANI

OTRA.—En la semana próxima tendrá lugar el beneficio de la primera tiple dramática Sra. Bianca Remondini en la cual la empresa está preparando una funcion monstria para tal ocasion.

### Seccion comercial

Barcelona 29.—5 t.

4 por ciento int. . . . .	66'90
4 por ciento Exterior. . . . .	68'20
4 por ciento amortizable. . . . .	84'12
B. H. de Cuba emision de 1880. . . . .	98'50
B. H. Colonial . . . . .	48'75
F.C. de Barcelona á Fran- cia nuevas . . . . .	52'62
F. del N. de España . . . . .	64'25
Orensas. . . . .	11'00
F. C. Tarrag. B. y Francia. . . . .	60'00
Id. Norte. . . . .	00'00
Id. C. de Medina á O. y Vigo. . . . .	00'00
Id. Almansa. . . . .	00'00
Obligaciones Trasatlántica. . . . .	00'00
Empeños del casino Mercantil Interior . . . . .	30 rs. paga bajista
Exterior . . . . .	franco

Madrid 29

4 p.00 Interior. . . . .	66'85
4 p.00 Exterior . . . . .	00'00
4 p.00 amortizable. . . . .	83'90
Bills. Hipots. de Cuba Emi- sion de 1886 . . . . .	98'60

### Seccion Religiosa.

#### Santo de hoy.

S. Sabino obispo y mártir.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la S. Familia en Sta. Maria.

#### Santo de mañana

S. Silvestre papa y cfr. y Sta. Coloma vg. y mr.

### ANUNCIOS

#### Administracion de Consumos de Mahon.

Todos los señores propietarios y cosecheros que no tengan constituido depósito domestico de las especies recolectadas de la última cosecha, se servirán presentarse en esta Administracion á satisfacer los derechos de los que hayan introducido hasta la fecha, en el improrrogable plazo de treinta dias á contar desde la de este anuncio. Los que lo tengan constituido, se presentarán igualmente á satisfacer los derechos de las que tengan consumidas conjorme previene la Instruccion vigente del ramo.

Mahon 27 de Diciembre de 1887.—El Arrendatario, Ignacio Hernandez.

### Casino Circo Industrial

Conforme previene el art. 3o del Reglamento de dicha sociedad se recuerda á los Sres. Sócios que el domingo próximo á las tres de la tarde se procederá a la eleccion de los Sres. que han de desempeñar los cargos de Presidente, Tesorero, y Secretario, durante el próximo año de 1888.—P. O. de la J.—El Secretario, Rafael Taltavull.

### TURRON LEGÍTIMO

DE GIJONÁ

Se ha recibido; como tambien el duro de Alicante y las ricas Peladillas y Garrañados. Plaza Príncipe núm. 17.—Frente el Cármea.

### PASTELES DE PICADILLO

Se trabajarán todos los domingos y dias festivos. Tambien encontrarán las hermosísimas batatas Málaga confitadas y los paños jacobos rellenos de crema.

Confiteria La Estrella, Castillo 35.

### A los padres de familia

Redencion de quintas

Entre las diferentes combinaciones á que se presenta la benéfica institucion de «Seguros sobre la Vida», se halla la de las de plazo fijo aplicadas á la redencion del servicio militar que se obtiene, con tantas ventajas cuanto menor sea la edad del niño en cuyo beneficio se haga del Seguro.

Para informes y detalles dirigirse al representante de la «Prevision» en Menorca D, Pascual José Hernandez.—Arravaleta 3. MAHON.

### NODRIZA

Una de 27 años de edad, leche de tres meses desearía encontrar criatura para amamantar.—En la imprenta de este periódico darán razón.

### DEPÓSITO EXCLUSIVO

DE LA ACREDITADA FÁBRICA DE CHOCOLATES DE

### MATÍAS LOPEZ

ESCORIAL.—MADRID

Se han recibido varias clases de chocolates que se expenden al precio de 1, 1'25, 1'50, 2 y 3'50 pesetas la libra de 400 gramos.

Hay tambien paquetes de 200 gramos de dichas clases con canela y sin ella.

### CAFÉS MOLIDOS

Potes de 100 y 200 gramos

Puerto-Rico . . . . . Ptas. 0'50 y 1'00  
Moka y Caracolillo . . . . . » 0'75 y 1'50  
Moka . . . . . » 1'00 y 2'00  
A los compradores al por mayor se les hará un buen descuento.

### EL ARCA DE NOÉ

MAHON

### NODRIZA

Una primeriza de 22 años de edad leche de once dias desearía encontrar criatura para amamantar Vive calle del Castillo n.º 107.

### SOMBRERERIA DE

### MIGUEL ROTGER

7. PLAZA CONSTITUCION 7.

En este establecimiento se hallará un gran surtido de sombreros de todas clases y hechuras, ongos de todos colores, sombreros de eclesiasticos y de niño á precios baratísimos. Quepis, casquetes y gorras niño, ultima novedad desde 1 peseta á 5.

Bonetes de merino, paño y raso.

Aprovechar la ocasion y no equivocarse

7. CONSTITUCION 7.

### SIRVIENTE

Se desea uno que sepa algo de lectura y escritura. En esta imprenta darán razon.

### ULTIMA NOVEDAD

En la Sombrereria de Rafael Cardona calle Nueva n.º 3 se ha recibido un surtido sombreros mocito de 6 á 12 años colores bonitos, y precios baratos.

# PINTURA DE COBRE

## Patente de FARRY WILSON

Para los fondos de los buques de madera reemplaza completamente el forro metálico durante un año.

Esta Pintura de Cobre se ha ensayado con el mayor éxito en toda clase de aguas por espacio de 22 años.

### VIUDA DE THOMÁS É HIJOS

UNICO DEPÓSITO EN ESTA

3 ARRAVAL 3

Un Gallon. . . . .	15'00
Medio id. . . . .	7'50
Un cuartillo de id. . . . .	4'00



# LA VID

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Gran depósito de Vinos, Licoras y Ultramarinos

ÚNICO EN SU CLASE

DE

# MANUEL BELTRAN

29 CALLE NUEVA 29

MAHON

En dicho establecimiento se encontrará

VINO DE JEREZ

buena clase, á 17'50 Pesetas barril de una arroba, incluso el envase, procedente de las acreditadas bodegas de los Sres. E. del Pino y Comp. de Jerez.—Y otra clase á 11 pesetas, y con envase á 12; procedente de las acreditadas bodegas de los Sres. Alberto Romero y Compañía de Jerez.

## MAGNÍFICO REGALO

A los Señores suscritores de EL BIEN PUBLICO

EXPLÉNDIDA PRIMA

ofrecida por una SOCIEDAD DE ARTISTAS ESPAÑOLES, que sin omitir gastos lleva á cabo la reproduccion á la oleografía, del magnifico cuadro,

## DOÑA JUANA LA LOCA

cuadro original de PRODUCCION. Obtuvo el primer premio de honor en la Exposicion general de Bellas Artes celebrada en Madrid en 1878. Fué sometido al examen y juicio del público cosmopolita en la Exposicion Universal de París, mereciendo calurosos elogios; finalmente, obtuvo el primer premio en la Exposicion de Munich, celebrada últimamente.

### ASUNTO HISTÓRICO

Esta preciosa obra de arte inspirada en el interesante episodio del largo viaje que realizó la infortunada D.ª Juana, desde la Cartuja de Miraflores, cerca de Burgos, á Granada, acompañando el féretro que guardaba los restos mortales de su amadísimo esposo D. Felipe el Hermoso, que falleció á los 29 años de edad.

El amor que D.ª JUANA profesó á su marido fué tan vehemente, que llegó á estraviarle la razon. Los celos no la abandonaban nunca, llegando á temer que hasta el cadáver de D. Felipe le arrebatarían. Una vez la Reina mandó colocar el féretro en un convento que creyó ser de frailes; mas como luego supiera que era de monjas, se mostró horrorizada y al momento ordenó que le sacaran de allí y le llevaran al campo, donde permaneció toda la noche acompañada de su séquito. Andaba solamente de noche, porque una mujer honesta, decia ella, despues de haber perdido á su marido, que es su sol, debe huir de la luz del dia.

Iba acompañada de multitud de prelados, eclesiásticos, nobles y caballeros, siguiendo una larga procesion de gente á pié y de á caballo con hachas encendidas

Este grandioso asunto, para ser trasladado fielmente al lienzo necesitaba el pincel de un génio; y por cierto que la obra de Pradilla, es superior á todo elogio; exactitud histórica; trajes de época; tipos del tiempo; naturalidad asombrosa; conjunto imponente; colorido magistralmente entendido; detalles primorosos; destacándose de una manera sorprendente la escultural figura de D.ª Juana, en cuya mirada se adivina una epopeya y se vé en ella impresa hasta la locura que sufría, haciéndose abrir la caja para cerciorarse de que no le habian robado á su esposo, y temerosa al propio tiempo de que le vieran los demás, pues queria reservarse para sí la dicha de contemplarle.

La oleografía, copia del cuadro de PRADILLA que ofrecemos á los suscritores de EL BIEN PÚBLICO es de 72 centímetros de ancho, por 50 de alto

Es la primera obra, en mérito artístico y tamaño, que han reproducido las prensas españolas, y á pesar de ser su valor real de 30 pesetas, se ofrece á los suscritores de este DIARIO, por la insignificante cantidad de PESETAS 4'50 ejemplar, FRANCO DE PORTE Y EMBALAJE.

### CUPON PRIMA

DOÑA JUANA LA LOCA

Ejemplares

SOCIEDAD DE ARTISTAS ESPAÑOLES

REPRESENTANTE

DON MANUEL BUILS

Calle Nueva núm. 16—MAHON.

No se volverá á repartir este cupon.

VALE

hasta el 6 Enero de 1888

hasta el 6 Enero de 1888

VALE